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Para los mexicanos la traición es una 
de las mayores faltas que puede 
cometer un individuo. Ya sea en lo 

referente a las relaciones personales o 
a la relación que tiene el individuo con 
conceptos abstractos (como la patria), los 
mexicanos condenamos con particular 
pasión los actos de traición.

Por algo se encuentra inmortalizada en el 
acervo popular mexicano la frase de uno 
de los mexicanos más mexicanos que dio 
nuestra patria, Emiliano Zapata: “Perdono 
al que roba y al que mata, pero al que 
traiciona, nunca.”

Considerando esto, una acusación en 
este sentido nunca debe tomarse a la 
ligera, por lo que los comentarios que 
recibió Carlos Urzúa tras su renuncia 
a la Secretaria de Hacienda y Crédito 
Público por parte de militantes de 
Morena generan polémica. Destaca el 
comentario del senador Ricardo Monreal, 
quién calificó al doctor Urzúa de traidor, 
soberbio, y protagonista.

¿Es realmente un traidor el ex secretario 
de Hacienda?

Al informar su renuncia, compartió un 
breve y brutal mensaje contra la actual 
administración federal. Aseguró que el 
motivo de su partida eran decisiones 
de política pública sin fundamentos e 
imposiciones de funcionarios sin los 
conocimientos necesarios. Además, aludió 
un conflicto de intereses dentro de la 
administración federal. Posteriormente, 
luego de ser criticado un par de días 
por ser vago en sus acusaciones, se 
publicó a principios de esta semana en 
el semanario Proceso una entrevista en 
la que comparte a detalle quiénes y qué 
acciones lo llevaron a la renuncia.

Sin duda, los comentarios referentes al jefe 
de la oficina de Presidencia, Alfonso Romo, 
fueron los más importantes de la entrevista. 
Carlos Urzúa compartió no comprender la 

relación del presidente con un hombre de 
extrema derecha, simpatizante del Opus 
Dei y los Legionarios de Cristo, y admirador 
de Pinochet y Marcial Maciel, como lo es 
Romo. Asimismo, compartió que el jefe 
del Despacho pretendió controlar las 
secretarías de Hacienda y Economía, pero 
que el presidente no lo permitió. A pesar 
de esto, Alfonso Romo consiguió imponer 
gente de su confianza en el SAT y en 
Bancomext.

Respecto a la acusación de conflicto 
de intereses, comentó que le resultaba 
preocupante la participación que tiene 
Alfonso Romo en holdings financieros por 
la información que maneja día a día sobre 
temas económicos.

Con esta entrevista, que complementó 
su carta de renuncia, el doctor Urzúa 
denunció la situación actual del gobierno. 
Dejó en claro que el poder ejecutivo toma 
decisiones por caprichos sin fundamento, 
y que funcionarios de alto nivel toman 
decisiones arbitrarias contrarias a los 
intereses de la nación. El presidente es 
permisivo sobre estas.

¿Por éste actuar podemos considerar 
traidor a Carlos Urzúa? Para poder 
responderlo, debemos entender la 
esencia del cargo de Secretario de 
Hacienda y Crédito Público.

En la administración pública mexicana, 
la Secretaría de Hacienda es considerada 
de especial importancia, por lo que 
para la designación de sus funcionarios 
se requieren estrictas formalidades. 
Tanto para ratificar al secretario como a 
funcionarios de alto nivel, es necesario 
el visto bueno del poder legislativo. Esto 
significa que la Secretaría de Hacienda, 
a pesar de ser parte del poder ejecutivo, 
no está enteramente subordinada al 
presidente, sino que debe fungir como 
un control técnico dentro del aparato 
administrativo en la materia que le 
corresponde.

Entre lealtades 
y traiciones

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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El mismo Urzúa, y fuentes allegadas a la 
administración federal han asegurado que el 
ex secretario se reunió en distintas ocasiones 
con el presidente para compartirle sus 
preocupaciones, pero no encontraba respuesta 
favorable. Aún más, después de trabajar en el 
Plan Nacional de Desarrollo, su proyecto fue 
desechado ya que el presidente lo consideró 
neoliberalista. De hecho, el presidente 
estableció elegir entre dos opciones para 
el plan, el de Urzúa y otro redactado por él 
mismo. Está claro que eligió el de su autoría.
Con esto sobre la mesa, la disyuntiva yace 
sobre a quién traiciona Urzúa.

No traiciona a su cargo, pues hasta sus 
últimas horas en funciones, como comprueban 
distintos testimonios, procuró sus obligaciones 
exigiendo al presidente fundamento y 
racionalidad sobre sus acciones y las de otros 
funcionarios.

Tampoco traiciona a México, pues en su 
mensaje en ningún momento emite quejas por 
afectaciones personales, sino por acciones 
que vulneran la estabilidad e integridad del 
país. Además, contrario a lo que simpatizantes 
de Morena acusaron, procuró la estabilidad 
económica del país (dentro de lo que cabe) 
al compartirle a López Obrador su renuncia 
con suficiente tiempo para mitigar cualquier 
afectación por la misma.

Finalmente, no considero que traicione 
al presidente, en la reiteración de sus 
inconformidades aseguró su lealtad con 
Andrés Manuel al hacerlo parte en todo 
momento y no conspirar contra él. Urzúa 
advirtió múltiples veces al presidente del 
riesgo de las acciones que tomaba, e incluso 
planteo soluciones al respecto. De hecho, en 
su entrevista asegura que Andrés Manuel es el 
mejor político mexicano de la actualidad.

Al darse cuenta que se encontraba en un tren 
rumbo al precipicio, sin intención de cambiar 
de ruta, decidió saltar.

Carlos Urzúa no es un traidor, solamente 
valoró sobre su lealtad al presidente, como es 
debido, la lealtad a su cargo, al país, y a sus 
principios.

Para los simpatizantes del gobierno, Urzúa 
será el gran traidor no solo por renunciar y 
denunciar, lo será porque representaba el 
mayor seguro de estabilidad que el gobierno 
tenía con la iniciativa privada y los mercados 
internacionales.

Ahora, nos tocará ver si el nuevo secretario, 
Arturo Herrera, tendrá como prioridad su 
lealtad al presidente o su lealtad al cargo, a 
expensas de ser el nuevo traidor de la cuatroté.
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- Acciones migratorias de Estados Unidos
- Entrevista de Carlos Urzúa
- Votación en el Congreso local 
   del Matrimonio Igualitario en Yucatán
- Notas cortas pero importantes

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Cada vez se sienten 
más las próximas elecciones 
estadounidenses. El presidente 

Donald Trump presentó una serie de 
acciones respecto a uno de los temas 
que le aseguraron la victoria hace poco 
más de un par de años, la migración. – 
anunció el analista en nuestra rutinaria 
plática en Sanborns Lafragua, a la 
cual acudimos a pesar de los sismos – 
Estas acciones ponen en una situación 
comprometedora a México.

- Así es, una de las acciones es negar 
asilo a los migrantes provenientes 
de Centroamérica y Sudamérica que 
entren a territorio estadounidense y 
no hayan pedido asilo previamente 
en alguno de los países por los que 
transitaron. Con esta medida, el 
gobierno norteamericano convierte a 
México en un “tercer país seguro”, figura 
que el gobierno mexicano, a través 
del Canciller, rechazó en múltiples 
ocasiones.

- Ya habíamos explicado en la mesa qué 
era la figura de “tercer país seguro”. – 
remembró la jurisconsulta – Es una figura 
de derecho internacional utilizada para 
distribuir equitativamente los flujos 
migratorios, y consiste en que un país 
pueda negar el acceso a un migrante, 
y remitirlo a otro país que le pueda 
proveer las mismas garantías. También 
comentamos que no era una figura 
viable en México porque de acuerdo 

al Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Refugiados (ACNUR) 
es necesario que ambos países puedan 
brindar las mismas oportunidades, y en 

México el gobierno no puede ni brindar 
oportunidades a todos sus nacionales. 
Es absolutamente inviable.

-  A esto hay que agregarle el hecho 
que de que el sistema migratorio 
mexicano no se da abasto. Recordemos 
que hace unos días renunció en titular 
del Instituto Mexicano de Migración 
como síntoma de esta crisis. El estado 
mexicano no se da abasto con las 
solicitudes que debe responder, y 
con los migrantes que debe albergar 
mientras esperan respuesta de Estados 
Unidos, tan solo en lo que va del año se 
registraron más de treinta y tres mil 
niños ante la autoridad migratoria, lo 
que representa un aumento de más del 
cien por ciento en comparación al año 
pasado. – añadió la reportera.

- Porfirio Muñoz Ledo, presidente de 
la Cámara de Diputados, se pronunció 
al respecto en un principio anunciando 
la acción del gobierno norteamericano, 
y recordando que el gobierno federal 
aseguró que no seríamos “tercer país 
seguro”. El legislador lleva semanas 
protestando que el país haya tenido que 
pagar aranceles con capital humano, en 
relación a las acciones de la Guardia 
Nacional avocadas a detener el flujo 
migratorio a Estados Unidos. – aportó 
el político.

- Las otras acciones de Trump son igual 
de severas. – lamentó el analista 

El diputado, 
Porfirio Muñoz Ledo.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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– Anunció que se emprenderían redadas 
en al menos diez ciudades de Estados 
Unidos para deportar ilegales. Esta acción 
causó indignación entre los funcionarios 
locales y políticos internacionales por 
la persecución racial que implica, y las 
latentes violaciones a derechos humanos.

- Sobre éstas, el Senado exhortó a Marcelo 
Ebrard a enviar una nota diplomática 
dirigida al gobierno estadounidense para 
emitir una postura en contra. No hubo nota, 
pero el Canciller anunció que se reuniría 
con Mike Pompeo, secretario de Estado 
de Estados Unidos, en México el domingo 
21 de julio para hablar de migración, 
comercio, y el Plan de Desarrollo Integral 
para Centroamérica. Cabe mencionar 
que es un día antes de la ficha limite que 
impuso Estados Unidos a México para 
presentar resultados favorables en su 
política migratoria, de lo contrario se continuaría con el plan 
de imponer aranceles. – dijo el escritor.

- De dicha presentación de resultados no se estableció ningún 
parámetro para considerarlos positivos o negativos, por lo que 
la respuesta del gobierno estadounidense será de acuerdo a las 
necesidades y objetivos que tengan el domingo. La estrategia 
de sumisión que ha mantenido el gobierno mexicano le ha 
permitido presentar una imagen de cooperación bilateral, 
la cual es falsa pues el gobierno norteamericano no tiene 
consideración alguna por la soberanía mexicana, y prueba de 
eso es que nos están forzando ser “tercer país seguro” a pesar 
de la negativa expresa de los representantes del gobierno.

- Veo poco probable que Estados Unidos declare como 
negativos los resultados obtenidos estos días por el gobierno 
mexicano. No por los resultados en sí, esos son lo de menos, 
como bien dijiste, ni siquiera se estipulo cómo habrían de ser 
medidos. – reflexionó en analista – Lo veo poco probable 
por esta actitud servil que presenta el estado mexicano a 
las peticiones de Trump. No se chistó al destinar a la Guardia 
Nacional a fungir como un muro migratorio humano, acosta de 
sus obligaciones con la seguridad nacional. Tampoco se chistó 
al obligarnos a ver por la estabilidad de nuestros vecinos 
del sur, a pesar que Estados Unidos retiró recientemente 
apoyos a Guatemala, Honduras, y El Salvador. Recordemos 
que el gobierno mexicano donó treinta millones de dólares 
a este último país, contraviniendo el discurso que presentó 
constantemente López Obrador de no ocuparse en asuntos 
de otros países.  

.  .  .
 
- No tardó en  llegar la pertinente aclaración del ex secretario 
de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzúa, respecto a las 
severas acusaciones que presentó en su carta de renuncia. 
– informó la jurisconsulta – Este lunes se publicó en el 
semanario Proceso una entrevista en la que el doctor Urzúa 
explica a detalle los motivos de su renuncia.

- Hace unos días platicamos que en su carta de renuncia 
denuncia imposición de funcionarios sin conocimiento, 
conflicto de intereses, y decisiones de política pública sin 
fundamento. – recordó el editorialista – Los simpatizantes 
de Morena atacaron sin tregua al ex secretario y lo tacharon 

de traidor. Lástima que el doctor no tenía curul en el Senado 
para protegerse de las represalias, a diferencia de Germán 
Martínez Cázares.

- Definitivamente Carlos Urzúa es un traidor. – estableció 
categóricamente el consultor – Sus vagas acusaciones 
únicamente pretendieron desestabilizar al gobierno federal. 
El mismo presidente mencionó quienes eran los funcionarios 
que tenían discrepancias con Urzúa, y cuáles fueron los 
motivos. El personaje con quién más tenía discrepancias era 
el jefe del despacho del presidente, Alfonso Romo. En una 
administración que está generando cambios estructurales es 
normal que existan diferencias.

- El presidente mencionó con quiénes tenía diferencias el doctor 
Urzúa, pero este último explicó a fondo las circunstancias. 
En la entrevista a Proceso, compartió que Romo pretendió 
tomar control Hacienda y Economía, pero el presidente no lo 
permitió. De todos modos, logró imponer a Margarita Ríos – 
Farhat en el SAT y a Eugenio Nájera en Bancomext.- explicó la 
abogada – También aludió un probable conflicto de intereses 
por la participación que tiene Romo Garza la Casa de Bolsa 
Vector, holding financiero, y la información a la que tiene 
acceso, propia de su cargo.

- No existen los elementos para sostener esa acusación. 
– afirmó el analista – La misma secretaria de la Función 
Pública, Irma Eréndiara Sandoval, descartó iniciar cualquier 
investigación contra Romo no existir sustento alguno que 
apoye el comentario del ex secretario.

- Creo que la mención del doctor Urzúa, y su subsecuente 
renuncia ligada al hecho, son suficientes elementos para al 
menos indagar al respecto, pero no me sorprende que no 
haya acción alguna. – opinó el editorialista – Lo bueno es 
que se puso en el reflector a una persona con gran influencia 
sobre el presidente que, según Urzúa, es de extrema derecha, 
oscila entre el Opus Dei y los Legionarios de Cristo, y admira 
a Pinochet y Marcial Maciel. Ahora que estamos más 
conscientes de sus injerencias, podremos vigilar y exigir sobre 
su actuar.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

AMLO y Alfonso Romo.
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- Otra gran mención de Urzúa fue Manuel Barlett, titular de 
la CFE, a quien criticó pretender anular o modificar acuerdos 
con empresas internacionales respecto a la construcción de 
gasoductos. – agregó la reportera – Esta situación, según el 
doctor, fue una de las últimas gotas que derramó el vaso por 
poner en riesgo las negociaciones del T-MEC.

- Nuestro presidente desmintió estas declaraciones, y 
aseguró que las negociaciones no se verían afectadas. – 
comentó el consultor.

- En esa misma declaración también dijo que cada quién 
tenía su opinión, y la de él era distinta a los expertos y 
especialistas. Personalmente, prefiero apelar a la razón y 
confiar en los expertos, y no en un gobierno de cifras felices 
y falsas. – contestó el político – Además, cabe mencionar que 
el presidente solo se pronunció sobre este tema en particular, 
las negociaciones del T-MEC, pero cuando le preguntaron 
sobre la entrevista de Urzúa, en lo general, dijo que no tiene 
tiempo para eso, que está ocupado levantando al país.

- La última vez que AMLO se excusó de algo por estar ocupado 
levantando al país, no fue al G20 por organizar su celebración 
narcisista y jugar beisbol. – recordó con desaire una voz de la 
mesa.

- Podría parecer correcta la postura del presidente; sin 
embargo, no es congruente con la que presentó el día 
después de la renuncia. En ese momento, como ya mencionó 
nuestro amigo consultor, el presidente hasta se adelantó al 
ex secretario y explicó la situación que, según él, lo llevó a 
la renuncia. No escatimo en palabras ni tiempo. Ahora que 
Urzúa ya aterrizó sus acusaciones, no hay tiempo para hablar 
de él. Pienso que es una postura muy cínica.

- No olviden mencionar que en la misma entrevista, Urzúa 
asegura que Andrés Manuel es el mejor político mexicano de 
la actualidad. – avocó el analista.

- Es cierto. Me pregunto, ¿en qué concepto tendrá Carlos 
Urzúa a los demás políticos mexicanos si considera el mejor a 
uno que permite, como él mismo denunció, políticas públicas 
sin fundamento?

.  .  .
 

- Yucatán volvió a figurar en las noticias 
esta semana. - comentó el editorialista 
- Por segunda vez en lo que va del 
año el Congreso local votó sobre la 
inclusión del matrimonio igualitario en 
la legislación estatal. Por segunda vez 
se votó en contra.

– Los resultados de la votación fueron 
quince en contra y nueve a favor. - 
compartió la reportera - De estos 
destacan las diputadas priístas Janice 
Escobedo, Lila Frías, y Karla Franco 
quienes publicaron en redes su voto 
a favor del matrimonio igualitario, a 
diferencia de toda su bancada que votó 
en contra; y el implícito voto en contra 
de la bancada de Morena. Sobre este 
último, el presidente estatal Mario 
Mex, dijo que haría comparecer a los 

diputados por su actuar y probablemente los expulse del 
partido por contravenir los principios del mismo. Entiendo la 
motivación, pero creo que es un atentado directo contra el 
poder legislativo y la investidura de diputado.

- Durante estos días he tratado de darle sentido al actuar de 
los legisladores pero no he podido. - compartió el consultor - 
¿Cuál es el afán de quemarse dos veces por el mismo tema? 
Primeramente, y lo más importante, están faltando a su 
obligación constitucional como legisladores de armonizar 
las leyes locales con las nacionales, así como garantizar la 
máxima cobertura de derechos.

- El resultado en contra pone en duda la legitimidad de la 
legislación yucateca. - aseguró la abogada - Y no es una 
opinión. En Yucatán, las personas del mismo sexo sí pueden 
contraer matrimonio amparándose, lo que demuestra que 
la ley es deficiente. Los diputados yucatecos demostraron 
que las leyes del estado están fundamentadas en ideas no 
vigentes, lo que significa que es una legislación retrógrada. 
Después de la aprobación de la Ley de gestión integral de 
residuos que prohíbe el uso de bolsas de plástico, popotes, y 
envases de unicel en el estado, pensé que la actual legislatura 
continuaría innovando el cuerpo legislativo del estado, 
claramente no es así.

- Así es, y segundo, - continuó el consultor - se exponen a un 
costo político que seguramente resentirán en las siguientes 
elecciones. Recordemos que los yucatecos no son ajenos al 
voto de castigo. Los últimos meses de la administración de 
la ex presidenta municipal priísta, Angélica Araujo, fueron 
fatales para sus aspiraciones políticas por las distintas 
crisis que empañaron su imagen ante la ciudadanía, y en las 
elecciones del 2012 el fenómeno fue clarísimo al contrastar 
los votos obtenidos en la derrota por la alcaldía de la capital 
(cargo que dejaba Araujo) y por el Senado (cargo por el que 
contendía Araujo), con los votos obtenidos en la victoria de 
la gubernatura estatal obtenida por su compañero priísta, 
Rolando Zapata Bello.

- Fue un severo golpe para el priísmo yucateco pues se 
había recuperado la ciudad de Mérida después de haber 
sido gobernada diecinueve años por el PAN, y le tocó a Nerio 
Torres, candidato por el tricolor, asumir el voto de castigo. 
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Curiosamente, con respecto a las votaciones correspondientes 
al Senado, lo tuvo que asumir el hoy presidente de la junta 
política del Congreso yucateco, Felipe Cervera, ya que era 
compañero de fórmula de la ex alcadesa. A pesar de que la 
derrota fue, principalmente, por la imagen que acarreaba 
Araujo, ella era primera en la fórmula por lo que obtendría el 
cargo a senadora independientemente del resultado. Claro, a 
menos que otra fórmula hubiese obtenido el segundo lugar, 
pero en Yucatán en el 2012 no existían más actores políticos 
que el PRI y el PAN.

- Como ya mencioné, no me sorprendería que en las próximas 
elecciones el voto de la ciudadanía cobre el actuar de los 
legisladores, tanto en los puestos por los que quieran 
contender como en las contiendas por los distritos que hoy 
representan. - concluyó el consultor.

- Concuerdo con que los legisladores se ponen en una 
situación innecesaria al votar en contra, por segunda vez, ya 
que violentan el estado de derecho, pero no coincido con las 
consecuencias ante la sociedad. Gran parte de la sociedad 
yucateca no está de acuerdo con la institución del matrimonio 
igualitario, y yo creo que, en parte, el voto negativo de los 
legisladores fue, precisamente, para evitar un futuro voto de 
castigo. - aseguró la empresaria - Un medio informativo local 
difundió una encuesta en la que se preguntaba a yucatecos 
sobre su opinión sobre temas relacionados a matrimonio 
igualitario e ideología de género, y las respuestas fueron 
generalmente negativas. Esta encuesta no es suficiente 
prueba para asegurar que la mayoría o todos los yucatecos 
están en contra del matrimonio igualitario, pero si nos 
presenta un panorama en el que un importante número tiene 
posturas negativas y absolutas al respecto.

- Ya habíamos hablado en la mesa de esto cuando se votó y 
negó la primera vez hace unos meses, y la conclusión fue que 
los derechos humanos no están sujetos a la opinión pública. 
Imaginémonos si nos ponemos a votar quiénes tienen qué 
derechos, ¿en qué tipo de sociedad viviríamos? Todo estaría 
bien hasta que nos veamos del otro lado de la espada, por 
decirlo de alguna manera. - reflexionó el editorialista. - Aún 
más, es lamentable que gran parte de los grupos de presión 
en contra del matrimonio igualitario y los argumentos que se 
exponen, estén fundados en valores católico-cristianos. No 
me mal entiendan, respeto totalmente la libertad de culto y 
ejercicio de la religión, y creo que es una de las expresiones 
más humanas que hay, pero el desarrollo del estado y la 
función pública han hecho completamente incompatible los 
valores religiosos con la gobernanza. Ojalá los grupos de 
presión que están fundados de esta manera se den cuenta 
y lleven su lucha a otro foro, uno que no comprometa la 
legitimidad del estado, pues es regresión social pedir que las 
escrituras sean ley.

- Para poder entender por qué los diputados se habrían de 
poner en el fuego mediático es necesario apreciar el contexto 
en que se dio esta segunda votación. La segunda votación 
se dio el mismo día en que se aprobó el proyecto Yucatán 
Seguro, el cual discutimos en esta mesa la semana pasada. 
Como seguramente recordamos, el proyecto implica el 
mejoramiento de la infraestructura de seguridad por medio 
de una inversión de más de dos mil y medio millones de 
pesos, la cual recibió mínimos comentarios en la comisión 
legislativa. - explicó el político - Tomar postura contra este 
proyecto es suicidio político pues la seguridad es el tema más 

importante en Yucatán, por lo que se entiende que se haya 
votado a favor; lo que no se entiende es porqué el Congreso 
no exigió que, al menos, se intente recortar gastos para hacer 
menos caro el proyecto. Considerando que se endeudará al 
estado por veinte años para llevar a cabo el proyecto, uno 
esperaría que los legisladores fueran más inquisitivos en el 
análisis del proyecto y pedida plantear opciones para reducir 
la deuda. En comisiones se hizo un único comentario por la 
alta cantidad de dinero destinada a “asesoría”, pero no hubo 
claro seguimiento de esta observación.

- ¿Entonces estás diciendo que la votación del matrimonio 
igualitario fue utilizada para quitarle difusión e impacto 
mediático a la aprobación “fast track” de Yucatán Seguro? - 
preguntó una voz en la mesa.

- Si el Congreso hubiese querido lo contrario hubieran 
programado la votación otro día. Que se voten dos temas 
de gran impacto mediático el mismo día es todo menos 
coincidencia – concluyó el político.

.  .  .
 
Llegó a la mesa una importante declaración que da 
seguimiento a la construcción de un nuevo aeropuerto en 
la ciudad de Mérida, tema que discutimos hace un par de 
semanas.

- Como recordarán, hace unas semanas en un foro 
internacional el director del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo, Rogelio Jiménez Pons, anunció el plan de construir 
un nuevo aeropuerto en Mérida para que pudiese estar 
conectado al Tren Maya. – comentó la empresaria – En 
su momento, criticamos la irresponsabilidad con la que 
se hizo el anuncio por la incertidumbre que generó en los 
yucatecos. Jiménez Pons compartió la intención de construir 
otro proyecto, sin haber informado de éste al gobernador 
yucateco con anterioridad. Mauricio Vila Dosal tuvo que salir 
a medios confesando no conocer el proyecto, pero aseguró 
que aceptaría cualquier acción que ayude al estado. La 
secretaria estatal de Fomento al Turismo, Michelle Fridman, 
igual confesó no saber del proyecto, y además manifestó no 
comprender el motivo del cambio, pues el actual aeropuerto 
funciona perfectamente.

- La imprudente intervención de Jiménez Pons ha ocasionado, 
como bien mencionas, incertidumbre por la cantidad de 
declaraciones que se han publicado sobre el tema. Distintos 
actores se han pronunciado al respecto, y debido a la poca 
información que hay, la mayoría de estas declaraciones se 
encuentran infundadas. – dijo el editorialista - En este mar de 
dimes y diretes, puedo rescatar la declaración de Jorge Carlos 
Ramírez Marín, senador priísta por el estado de Yucatán, 
quien criticó el hecho de que nadie tome responsabilidad por 
la concepción del proyecto. Ramírez Marín expuso que, en 
su momento, las autoridades estatales indicaron que era un 
tema federal; sin embargo, en una visita a tierras yucatecas, 
Rogelio Jiménez aseguró que el proyecto era propio de 
empresarios yucatecos quienes ya trabajaban sobre este 
con Vila Dosal. Ante esta situación, Ramírez Marín cuestiona 
quiénes son los “fantasmas” detrás del proyecto.

- Nos tocará continuar dando seguimiento a este proyecto por 
el impacto que tendrá en la vida de los yucatecos. – agregó 
la empresaria – Esperemos no tenga que pasar mucho para 
saber, al menos, a quién le correspondería el proyecto.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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NUEVA PLANTA
La Mérida 4 producirá electricidad

a más bajo costo para los yucatecos
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El abasto energético en Yucatán tendrá un nuevo 
respaldo con la instalación de una nueva planta 
generadora de electricidad, la Mérida 4, la cual 

requerirá un presupuesto de dos mil millones de 
pesos y que se prevé que su primera fase entre en 
operaciones en el verano de 2021.

Ésta será de ciclo combinado, o bien, funcionará tanto 
con diésel como gas natural y traerá en su etapa inicial 
500 megawatts, cifra que, según las estimaciones, se 
duplicará en un lapso de 3 años. Su importancia radica 

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal y Carlos Morales 

Mar, director operativo 
de la Comisión Federal de 

Electricidad, encabezaron la 
presentación de este proyecto.
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EspecialEspecialEspecial

en que responde a las proyecciones 
de crecimiento y demanda del servicio 
para el estado, además de que 
abonará a la capacidad actual delas 
plantas Mérida 3 y Valladolid, que es 
de 906 megawatts, y los mil 261 que 
aportan los Productores Externos de 
Energía (PEE).

Durante la presentación de esta 
importante obra, en la que acudió 
el director operativo de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), Carlos 
Morales Mar, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal recordó que fue anunciada 
en la última visita a la entidad del 
presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, como fruto 

de una agenda coordinada que llevan 
desde sus primeros encuentros.

“El suministro de energía y del 
gas natural fueron de los temas 
que tratamos, por lo cual debo de 
reconocer que él ha puesto toda la 
disposición y atención, instruyendo 
a sus colaboradores para que 
juntos encontremos soluciones a 
los problemas que tiene Yucatán”, 
aseveró.

En ese sentido, remarcó la suma 
de voluntades para mejorar la 
infraestructura energética de 
la entidad en temas no solo de 
electricidad sino de gas natural, 

Entre las acciones que 
contempla la nueva 
planta, están el plan 
para reforzar las líneas 
del corredor sureste y el 
enlace peninsular para 
que la capacidad de 
conducción de las líneas 
que van Malpaso, Chiapas, 
al centro de distribución 
de Ticul, sea mayor.
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para lo cual ha habido un buen 
acercamiento con la titular de la 
Secretaría de Energía (Sener), Rocío 
Nahle García, el director de la CFE, 
Manuel Bartlett Díaz y la directora 
del Centro Nacional de Control del 
Gas Natural (Cenagas), Elvira Daniel 
Kabbaz Zaga.

Al abundar sobre este tema, el 
mandatario y el funcionario de la 
Comisión explicaron algunas de las 
acciones en la materia que circundan 
el anuncio de la nueva planta, entre 
las que están el plan para reforzar 
el corredor sureste y el enlace 
peninsular para que la capacidad 

de conducción de las líneas que 
van Malpaso, Chiapas, al centro de 
distribución de Ticul, sea mayor.

Este proyecto, que suministrará 
energía a toda la región, finalizaría 
en 2020, pero además contempla 
una nueva conexión de Malpaso a 
Cancún que estará lista entre 2023 
y 2024. Adicional a ello, se realizan 
trabajos de mantenimiento a las 
brechas de este circuito para prevenir 
que los incendios ocasionen cortes 
en el servicio, tal como ya sucedió en 
meses anteriores.

En lo que refiere al diésel también 
aumentará el flujo hacia la hacia la 
planta Mérida 3 con la construcción 
de una tubería de 1.2 kilómetros, 
mediante un trabajo conjunto con 
el Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace) y los PEE. Por lo 
que toca al gas natural, éste tendrá 
una distribución más eficiente hacia 
la península a mediados de 2020, 
gracias a la estrecha coordinación 
con Cenagas.

Morales Mar señaló que todas estas 
acciones proporcionarán a Yucatán y a 
toda la región sureste posibilidades de 
crecimiento y desarrollo sin desabasto 
de electricidad, gracias a que habrá 
energía confiable, de calidad y sin 
interrupciones.

En ese sentido, añadió que la CFE está 
al servicio de la gente, pero que siempre 
necesita de la ayuda de todas y todos, 
en lo social, lo ambiental y permanente, 
a través de estas soluciones que 
hagan más económico este servicio, ya 
sea para uso doméstico, comercial o 
industrial.

Por último, Vila Dosal hizo énfasis 
en la trascendencia de hacer las 
gestiones que sean necesarias para 
que el tema de la energía eléctrica no 
sea un obstáculo para el desarrollo 
de la entidad. Con estos proyectos 
se responde a una de las principales 
demandas de la sociedad, que es el 
mejorar el abasto de energía eléctrica y 
gas natural al estado, para beneficio de 
las familias yucatecas, así como para 
impulsar el crecimiento económico del 
estado, resaltó.

La nueva planta generadora de electricidad se construirá con un 
presupuesto de 2 mil millones de pesos, y se prevé que su primera 
fase entre en operaciones en el verano de 2021. (Foto de archivo, 

construcción de la Planta de Valladolid)
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EN LA POLÍTICA… 
DE TODO SE VALE 

El ámbito nacional ha tomado interesantes temas en 
el campo político que van dando las notas de gran 
relevancia. Las secuencias van desde presuntos 

señalados para posibles detenciones, revelaciones de ex 
gobernador, cambios en las bases presidenciales, intento 
de ampliación de mandato gubernamental, desencuentros 
con acciones de proyectos con aeropuertos, y, una gama 
completa que pone en atención no solo a la clase política, 
sino a la ciudadanía en notable mayoría. 

En el renglón de los partidos políticos se siguen viendo las 
desesperadas acciones de quienes aspiran a conformar sus 
partidos políticos nacionales, que, en una cantidad numerosa 
han solicitado ante el INE realizar los procedimientos 
necesarios. Enviados continúan moviendo en los estados 
del país a líderes y algunos ingenuos con el fin de llegar a la 
meta de sus asambleas. Dicen que de todo se vale. 

Los activos agentes de los palacios sacaron a relucir 
la presunta participación de una persona que dicen se 
identificó en el municipio de Seyé, como Javier Cosío a 
quien algunos lo identificaron como simpatizante panista. 
Ofreció y comentan que llevó despensas a casa de la ex 
priista, ex perredista y ex panista Marianita Huchim, le 
facilitó tres camiones para acarrear gente al municipio 
de Tecoh donde se realizaría una asamblea a favor de las 
aspiraciones de la denominación Partido Nuevo Espacio (de 
entrada muy desagradable slogan publicitario, imagínese: 
“Vote por el PNE”… en fin). Incluso quien se vio, según 
presuntas observaciones, con economía y seguridad de 
apoyo para tal fin. Cercanos a la Huchim soltaron que pudo 
haber economía de por medio como compensación por esos 
servicios casuales. Las autoridades electorales deberían de 
tomar nota, pues, podría estar cayendo en lo que se desea 
erradicar.

También la lucha por la dirigencia del PRI nacional ha sacado 
el dicho del ex líder senatorial, el yucateco Emilio Gamboa 
Patrón de quien dicen puede ser de tiempo atrás rival político 
de uno de los aspirantes Alejandro Moreno Cárdenas. El 
político yucateco dice que ha dejado claro en los círculos 
pertinentes que él no participará en el proceso “ni para bien ni 
para mal”. Estas expresiones recuerdan algunas mencionadas 
en tiempos de las elecciones del 2018 por la ex gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Araceli Ortega Pacheco.

Por cierto, una vez más la aspirante Ortega Pacheco, se ve 
que va con todo a su alcance y estilo. Recibe golpes bajos, 
toma iniciativa; vaya, está en lo suyo. Durante la reunión de 
la presente semana en restaurante de comida oriental en 
Paseo de Montejo, en la mesa de análisis, los agentes de los 
palacios reconocen que independiente de las razones a favor 

y en contra de dzemuleña, no cabe duda que demuestra su 
perseverancia y tenacidad. Ya se van dando versiones de su 
relación de antaño con Luis Carlos Urzúa, enlace directo con 
la maestra Elba Esther Gordillo y la posibilidad de su partido 
Redes Sociales Progresistas, Vaya versiones van y otras 
vienen, no falta mucho para confirmar algunos detalles. 

Las acusaciones o señalamientos de asuntos durante su 
mandato constitucional siguen vigente, y repetitivamente 
es recordado. Para unos puntos buenos, para otros malos. 
La marca Ivonne Araceli Ortega Pacheco hoy está en el 
centro de participación política partidista. De su círculo 
permanente de confianza, dicen que salió la versión que 
no se dará por vencida y que, en breve aplicará una serie 
de estrategias en la recta final, utilizando sus contactos, 
aliados y su descansada economía. No se puede afirmar si 
perderá o ganará, pero que, lo debe estar disfrutando, es 
una garantía de ello, exclamó editorialista de matutino local, 
que, por cierto, no simpatiza con la ex mandataria.

LINEA DIRECTA

Xavier Abreu Sierra y el super delegado,
 Joaquín Díaz Mena.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
genovevacastrom17@gmail.com



Semanario de Información y Análisis Político 17

Por fin los fundadores del Partido 
MORENA se atrevieron a enfrentar con 
valentía al Súper delegado de la 4T 
(Cuarta transformación), al empresario, 
ganadero y político Joaquín Díaz 
Mena. Como ya se había adelantado 
en su momento, aquí en Línea Directa; 
además de diversos informes que no 
le favorecen asentados en el escritorio 
central de Palacio Nacional, a la par 
se iba aumentando lo propio para 
la presidente nacional de MORENA, 
Yeidckol Polevnsky Gurwitz, con un 
agandallamiento y quizá hasta soberbia 
en las posiciones que ha tomado del 
gobierno federal.

Un dato adicional que contrasta con 
lo expresado por el mimo presidente, 
Andrés Manuel López Obrador 
pudiera ya haber casos de nepotismo 
con familiares en nómina. Además, 
que, dicen se ha, presuntamente, 
documentado casos de los llamados 
servidores de la nación que cobran, 
pero su subcontratan las labores 
territoriales pagando menos por esas 
labores y los incluidos quedándose con 
la mayor parte de los beneficios de sus 
contratos. Parece que los directores 
de escuelas, maestros, ingenieros 
y demás, solo han sido registrados, 
pero en realidad no cumplen con sus 
encargos, Por el contrario, buscan agente desempleada les 
dan unas gratificaciones y, ellos cobran los 9, 10 o 12 mil 
pesos, según sea el caso para, supuestamente dar 3 o 4 
mil a sus subcontratados. Lo peor es que dicen que desde 
adentro, se sabe cómo, acomodo político. ¿Será? Habrá que 
averiguar a profundidad, replicó comunicadora de noticias 
locales.

Lo peor, que tanto la dirigente nacional de MORENA en su 
reciente visita a la entidad y su dirigente local Mario Mex 
Albornoz en los que delante de su máxima líder, dentro 
del esquema del partido político repasó lo mencionado por 
los agentes de los palacios en este espacio. Se refirió a los 
nombramientos de Xavier Abreu Sierra, panista, quien estuvo 

en contra del mismo López Obrador, 
además que desde su trinchera 
panista asesoró al gobernador 
Mauricio Vila Dosal enemigo político 
completamente de los morenistas 
reales; además de empujar toda la 
candidatura presidencial del panista 
Ricardo Anaya Cortés. ¿Entonces? 
Con mucha razón se preguntan cuáles 
son las verdaderas intenciones de Don 
Joaquín. Y. en realidad los verdaderos 
morenistas se sienten burlados. Hay 
que estar al pendiente todos.

La curiosidad de Alberto del Río Leal 
de vena y sangre panista, sin tener 
un capital político pues los cargos 
obtenidos han sido a la sombra de 
Patricio Patrón Laviada y de la diputada 
panista Beatriz Zavala Peniche, a 
petición del súper asesor de Díaz Mena, 
Edgardo Gilberto Martínez Rodríguez, 
fue que, se sentara el cercano a Felipe 
Calderón Hinojosa, enemigo de Andrés 
Manuel, en una rueda de prensa para 
decir que apoyaba la candidatura de su 
compañero ex panista a gobernador; en 
ningún momento mencionó ni trabajó 
por la candidatura de la presidencia de 
la República por MORENA. 

Dicen que, Del Río Leal, enamoró a Don Joaquín con el 
manejo de los números para lo que se vaya ofreciendo, para 
esas cosas de guardar para el retiro, habría que confirmar, 
coincidieron los analistas presentes. Y, no podía Mario Mex 
dejar de indicar la otra sorpresa del nombramiento del 
también panista Renán Canto Jairala en la SCT. Mientras 
muchos les dan evasivas o son ignorados, en una falta de 
cumplimiento de la palabra del ex dos veces candidato a 
gobernador; sus fichas panistas de la línea de Patricio Patrón 
Laviada, gozan en abundancia de deseables sueldos. Al fin, 
los morenistas tuvieron, lo que les faltaba, valor para hablar 
y darse su lugar, concluyeron los agentes de los palacios en 
esta reunión, en donde se quedaron varios temas para la 
próxima semana. Así que, pendientes todos.

Yeidckol Polevnsky Gurwitz, 
presidenta nacional de Morena, 

durante una reunión con los 
morenistas de Yucatán.
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LA CARRERA DE CECILIA 

Cecilia Patrón Laviada es hermana del ex 
gobernador y ex alcalde Patricio de los 
mismos apellidos. En Yucatán, todos 

saben la distancia que media entre ella y su 
hermano y que su carrera política ha sido muy 
independiente. De hecho, su matrimonio con Raúl Paz, hoy 
senador y ex presidente del PAN también terminó cuando se 
le involucró en dos escándalos de los que, hasta ahora, Raúl 
no ha podido salir: el de los moches y el de una fiesta con 
panistas que evidenció una supuesta infidelidad. Cecilia salió 
venturosa, pero vaya que le costó a ambos.

Pero el problema de la vida pública es que casi siempre 
afecta a la vida privada y los detalles, aunque vergonzosos 
siempre, también tienden a hacerse públicos. En la vida 
pública pareciera que no existe la privada, y menos cuando se 
usan recursos públicos para complacer gustos o necesidades 
privadas.

Esta semana supimos, por su cuenta de 
facebook, que ella no ha desmentido, 
que pretenda contender por la dirigencia 
del comité municipal del PAN, lo que de 
inmediato se interpretó como iniciar su 

labor para ser alcaldesa capitalina lo que abriría un frente con 
Renán Barrera Concha, a quien muchos ven como el candidato 
natural a sustituir al actual gobernador Mauricio Vila, menos 
éste.

Para muchos, es abierta la relación “forzada” que sostiene 
Vila con el alcalde capitalino y hasta salen a contar que Jorge 
Carlos Ramírez Marín, el senador priista de mayoría, recibe 
apoyos del nuevo gobierno para integrar el comité municipal 
del tricolor en la capital yucateca. ¿Será?

Lo que sí es verdad es que la postulación de Cecilia para el 
comité directivo municipal panista avizora, por lo menos, 

CLAROSCURO

La diputada federal (PAN), 
Cecilia Patrón Laviada.
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una contienda interesante. ¿A quién 
apoyará Renán Barrera? ¿A Josué 
Camargo? Aún no se sabe, pero también 
está la posibilidad de que haya apoyo 
absoluto y que la unidad reine en el 
panismo capitalino. ¿Será?

En el futurismo político que provoca 
el nuevo gobierno, es natural que con 
el triunfo del panismo en la entidad 
ya se haya empezado a trabajar para 
mantenerse en el poder y no fracasar 
como le pasó a Patricio al imponer a 
Xavier Abreu Sierra como su candidato, 
con tantos meses de anticipación.

El priismo yucateco, en franco pleito 
desde que intentaron renovar su 
dirigencia local –vaya que se exhibieron 
las peores mañas y todavía hay 
procedimientos legales pendientes 
de desahogar-, está velando armas 
en espera de quién gana la contienda 
electoral nacional entre Ivonne Ortega 
y Alejandro Moreno.

Mientras, Ramírez Marín se vende 
como el más lógico candidato a la 
gubernatura de Yucatán pero su 
estrategia más parece de confrontación 
que de unidad, pero eso nos llevará otro 
espacio más adelante.

El gobernador Vila, bien evaluado al inicio 
de su gestión, también ha presumido 
esa buena relación que guarda con el 
presidente López Obrador. Una relación 
que, siendo gobernador, sería no 
sólo lógica sino hasta necesaria para 
hacer un buen gobierno, sobre todo 
porque la Federación, hoy en manos de 
Morena, vaya que tiene como principal 
opositor al panismo nacional y está 
estrangulando, vía recursos, a todos los 
gobernadores del país: Las obras las 
hacen los morenistas, los aplausos son 

para ellos y la promoción política, claro, 
también para sus proyectos políticos.

Nadie puede reclamarle a Vila la 
relación, mientras haya resultados 
que, como país, no vemos, pero 
que en Yucatán podría decirse que 
han afectado muy poco no sólo la 
promoción industrial y comercial sino 
que los inversionistas sí están llegando 
a una entidad que está bien evaluada y 
destaca en el concierto nacional por su 
actividad económica.

Pero en el PAN deben de tener mucho 
cuidado. Confiarse y elegir mal a sus 
candidatos, sobre todo, promover la 
división al interior le ha costado no sólo 
tropiezos y descalabros sino también 
perder presencia y hasta votos. Que la 
experiencia del gobierno de Rolando 
Zapata les baste: no sólo cuenta la 
buena aprobación del gobierno sino 
también la armonía que puedan reflejar 
en sus convivencias.

Si la decisión de Cecilia Patrón no tiene 
nada qué ver con la confrontación de la 
candidatura, cosa poco probable, pues 
no vemos problema a la vista, pero si 
esa es la idea, si ella representa a la 
candidata oficial, la empujada desde 
Palacio, pues la tesitura será otra.

Hay lecciones que no se aprenden 
en cabeza ajena: el candidato oficial 
siempre pierde, a nadie le gusta ver a 
un candidato que desde el poder se le 
alleguen recursos, se le promueva en 
los eventos, se le prodiguen elogios 
o se les asignen vía presupuesto. Eso 
ya cambió, eso es exactamente contra 
lo que se luchó por sexenios. Ojalá 
se haya entendido, ojalá se deje a los 
candidatos trabajar para que la gente y 
los ciudadanos los valoren, los apoyen 
o los reprueben.

¿Será que en los nuevo tiempos veremos 
nuevas formas o en los nuevo tiempos 
veremos las mismas costumbres? Esas 
que ya deberían desterrarse.

El alcalde de Mérida, Renán Barrera (izq.) 
y el gobernador del estado, Mauricio Vila Dosal (der.).

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político20

Redescubrir los encantos milenarios que permanecen 
silenciosos, en espera de ser tomados en cuenta, 
es una de los tantos experiencias que se pueden 

disfrutar en la Hacienda Sotuta de Peón, que este fin de 
semana será sede de un evento excepcional, en el que se 
podrán degustar “Los Mejores Mezcales del 2019”.

Al respecto, William Lübcke, director general de la Hacienda 
Sotuta de Peón, comenta que uno de los objetivos de este 
proyecto es impulsar la educación y cultura de las bebidas 
mexicanas destiladas de agave. Para tal efecto, el viernes 
19 y sábado 20 de julio se realizará un evento cultural y 
gastronómico, presentado por la Academia del Mezcal y 
del Maguey A.C. que es la presentación y premiación a los 
ganadores del VIII Concurso Nacional de Marcas 2019.

Dicha ceremonia contará con la presencia de Luis Fernando 
Otero Torregrosa, presidente de la Academia del Mezcal 
y del Maguey A.C. y la participación de 11 marcas con 23 
variedades de mezcales, ahí se premiará a “Los Mejores 
Mezcales del 2019” , subrayó.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, el promotor de 
la Hacienda Vida, indicó que Sotuta de Peón, Hacienda Viva, 
es el proyecto de restauración de un monumento histórico 
ubicado en el corazón de la antigua zona henequenera 
del estado de Yucatán, y entre sus objetivos está, dar esa 
parte de la historia de nuestro estado.

En este sentido, agregó, no podía haber un escenario mejor 
para premiar y mostrar las variedades ganadoras del VIII 
Concurso Nacional de Marcas de Mezcal y Destilados 
Mexicanos 2019. Sobre todo porque el henequén es 
una variedad de agave, quizás no tan generoso en su 
producción de licor, pero si importante dentro de este 
ámbito. 

William Lübcke destacó que únicamente la Academia del 
Mezcal y del Maguey A.C. realiza esta investigación en 

Sotuta de Peón “Hacienda Viva” será 
sede de la premiación de los mejores 
mezcales nacionales, ganadores del 

VIII Concurso Nacional de Marcas 
2019, organizado por la Academia del 

Mezcal y del Maguey A.C. 

Especial / La Revista 

En la Hacienda Sotuta de Peón, 
de Tecoh presentes los Mejores 

Mezcales del 2019

En la Hacienda Sotuta de Peón, 
de Tecoh presentes los Mejores 

Mezcales del 2019
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torno a esta bebida, con el objetivo 
fundamental de garantizar a los 
consumidores la óptima calidad y 
origen genuino de cada producto que 
avalan.

“La idea es impulsar la educación y 
cultura de las bebidas mexicanas 
destiladas de agave y promover 
la industria del mezcal bajo una 
propuesta incluyente integrando a 
productores, catadores, restaurantes, 
chefs, distribuidores, instituciones 
educativas, consumidor final y 
medios de comunicación, logrando 
vinculaciones que beneficien y 
activen la industria mezcalera”.

De igual forma, el entrevistado 
destacó el impulso de la cultura del 
mezcal mediante maridajes, catas 
y gastronomía, considerándolas 
como una capacitación a diferentes 
segmentos del mercado: Proveedores 
del sector turístico, amantes del 
mezcal y público en general.

También se pretende generar un 
evento a favor del destino, entre 
residentes y turistas, logrando 
beneficiar a diferentes mercados y 
promover como un destino ideal que 
ofrece festivales gastronómicos y 
culturales.

El programa dará inicio este viernes 
19 de julio, a las 6 de la tarde, incluye 

una Cata Orientativa de Mezcal y 
Destilados, así como la degustación 
de las 11 marcas ganadoras y 
concluirá con una cena de cuatro 
tiempos y degustación de mezcales y 
música.

Para el sábado 20 de julio, las 
actividades iniciarán desde las 10 
a.m. con una serie de conferencias 
sobre las Técnicas para Degustación y 
Servicio de Mezcal y Destilados, visita 
a los expositores de Mezcal.

También se contará con una 
exposición fotográfica “Yucatan en 
Hilos”, de la artista plástica Alejandra 
Díaz Mariscal, buffet de cocina 
yucateca, bailables, música en vivo, y 
un espectáculo ecuestre.

Además del evento, también se podrá 
disfrutar de todos los servicios que 
ofrece la Hacienda Sotuta de Peón, 
desde sus tradicionales tours por 
la hacienda, en trucks jalados por 
mulas, disfrutar de un chapuzón en 
el cenote, hasta conocer la historia 
de las haciendas henequeneras 
y algunos usos y costumbres del 
Yucatán de antaño.

Finalmente, el entrevistado comento 
que se puede hacer la reservación 
correspondiente al teléfono (999) 941 
6441 o acudir al evento directamente, 
con suficiente tiempo de anticipación.

William Lübcke, director general de Sotuta de Peón, Hacienda Viva, 
comenta que uno de los objetivos de este proyecto es impulsar la 

educación y cultura de las bebidas mexicanas destiladas de agave, 
de las cuales el henequén yucateco forma parte.
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México tiene una alta 
dependencia a los 
hidrocarburos. 89% de 

la producción energética del 
país se realiza a partir de los 
combustibles fósiles gracias a que 
somos productores de petróleo, 
gas natural y carbón, no obstante, 
cada vez producimos menos y 
consumimos más. Esto incrementa la 
vulnerabilidad de México.

En 2004 México produjo 3.4 millones 
de barriles de petróleo en promedio 
al día y en 2018 la producción se 
contrajo a 1.8 millones de barriles 
diarios, es decir, la extracción de 
crudo se redujo a la mitad. En 2018 
se alcanzó el nivel más bajo de 
producción de los últimos 38 años 
y en 2019 la tendencia continúa a la 
baja.

La producción de gas natural también 
se ha reducido de forma consistente 
desde 2014, lo que ha incrementado 
la dependencia de México al gas que 
vende Estados Unidos, pues este es 
uno de los insumos fósiles menos 
costosos y más limpios para generar 
electricidad.

México necesita incrementar su 
producción de petróleo, pero no es 

una tarea fácil porque se requiere 
acceder a pozos con una profundidad 
superior a los 500 metros, y Pemex 
sólo tiene experiencia en perforación 
de pozos con una profundidad de 
hasta 100 metros. 

Además, los pozos requieren de 
mucha inversión. Por ejemplo, 
explorar y explotar un pozo profundo 
tiene un costo de hasta 15 mil 
millones de dólares, una cantidad 
cercana al costo de construcción del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México en Texcoco.

Cada pozo que se financie con 
impuestos de los mexicanos 
representa menos dinero para cubrir 
un importante número de escuelas, 
medicinas, hospitales o agentes de 
seguridad pública. No hay suficiente 
dinero para que Pemex explote los 
pozos profundos necesarios, menos 
si no tiene experiencia en ello.

Lo que Pemex necesita es asociarse 
con empresas privadas, nacionales 
o extranjeras, que sí tienen 
la experiencia y la tecnología 
necesarias, y que además compartan 
con Petróleos de México el riesgo 
y la gran inversión que implica 
la explotación de pozos en agua 
profunda. Lo que no va a compartir 
Pemex es la propiedad del petróleo, 
esa la mantiene en todo momento 
y de forma exclusiva México, y por 
ello recibirá dinero mediante pago de 
regalías y de impuestos que cobra a 
Pemex y a las empresas privadas. 

La estrategia de aliarse con empresas 
extranjeras es muy recurrida 
internacionalmente para adquirir 
experiencia y nuevas tecnologías. 
Por ejemplo, China contrató a la 
empresa francesa Framatome, a 
la estadounidense Westinghouse 
y a la rusa Rosatom para construir 
reactores nucleares. Los ingenieros 
chinos aprendieron todo lo que 
implica el proceso y como resultado 
ahora no sólo construyen sus propios 
reactores nucleares, sino que son 

contratados por otros países para 
edificarlos. 

Además, México tiene para escoger 
entre varias empresas privadas 
interesadas. Puede elegir la que 
le ofrezca mayores beneficios, a 
menores costos y mediante concursos 
públicos, transparentes y auditables. 

Por otro lado, nuestro país consume 
una gran cantidad de gasolina y 
producimos poca. Por ello se busca 
construir una nueva refinería. Además, 
las refinerías actuales se especializan 
en petróleo ligero mientras que la 
producción de México se centra cada 
vez más en el petróleo pesado. Hace 
muchos años extrajimos petróleo 
parecido a un refresco de cola, ligero; 
y actualmente se asemeja más al 
chapopote, pesado, que se utiliza 
para la pavimentación de carreteras, 
por ejemplo. 

Tomemos en cuenta que refinar 
gasolina a partir del crudo pesado 
es más caro y sería una opción poco 
competitiva para nuestro país, pues 
en el sur de los Estados Unidos, en 
las costas del golfo de México, hay 
múltiples refinerías especializadas en 
crudo pesado, que datan de la década 
de los setenta y están totalmente 
amortizadas, además de que cuentan 
con una mejor administración y 
conocimiento de los procesos, 
teniendo una amplia ventaja para 
competir por mejores precios.

También es importante considerar que 
en México no tenemos experiencia 
en la construcción de refinerías, tal 
como lo aceptó el presidente López 
Obrador, pues la última data de 
hace más de 40 años. Para edificar 
la nueva refinería de Dos Bocas, 
el gobierno convocó a empresas 
internacionales con experiencia, 
pero a los pocos días se desechó la 
licitación porque las empresas no 
pudieron comprometerse ante los 
altos costos de la obra y el tiempo 
de entrega que les era solicitado. 
Ante esto, se decidió que sería Pemex 

El reto de la producción del 
petróleo y la gasolina en México

OPINIÓN
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la que llevaría a cabo la obra, lo 
que pone en duda la viabilidad del 
proyecto.

Una consecuencia de refinar 
crudo pesado en México, será que 
produciremos mucho combustóleo, 
con él se genera electricidad pero al 
ser altamente contaminante para el 
medio ambiente y ser menos eficiente 
que el gas, muchos países han optado 
por dejar de utilizarlo.

Una de las razones por la que las 
refinerías que ya existen en México, 
como Tula y Salamanca, no están 
refinando más crudo, es porque no 
tienen espacio para almacenar más 
combustóleo.

En lugar de almacenar combustóleo 
debería de ser gasolina, que ese sí es 
un producto importante y estratégico 
para el país, del que no tenemos 
suficientes reservas y que podemos 
comprar en múltiples mercados 
internacionales.

Queda claro que los combustibles 
fósiles y sus derivados seguirán 
teniendo relevancia en los próximos 
años. Si bien el mundo está 
transitando a las energías limpias, 
en esta etapa de transición debemos 
de apostar por hacer más eficiente 
al sector energético, principalmente 
en la parte que tiene que ver con los 
hidrocarburos, de los que contamos 
con abundancia en el territorio 
nacional. 

Por ello, debemos de encontrar 
mejores métodos para el 
almacenamiento de los combustibles 
estratégicos para México y seguir 
importando derivados, como las 
gasolinas, en los que tenemos una 
desventaja ante otros países del 
mundo. 

México debe invertir de manera 
más estratégica sus recursos 
económicos. Si queremos aumentar 
nuestra producción petrolera, lo 
más conveniente para Pemex no 
es invertir en refinación, pues es un 
negocio en general perdedor, sino 
invertir en exploración y compartir el 
riesgo de perforación y extracción de 
los pozos petroleros con empresas 
privadas con mayor experiencia. De 
esta forma habrá un sector petrolero 
más competitivo y más recursos 
disponibles para todos los mexicanos.

Al hablar del estilo de vida propio 
del mundo contemporáneo suele 
señalarse que el individualismo 

se ha extendido para tornarse en un mal 
perjudicial. A través de este concepto 
se busca describir la proliferación 
del egoísmo como motor impulsor de 
acciones y decisiones. Así, se afirma 
que, debido al dinamismo de un entorno 
social con múltiples distractores, las 
personas tienden a pensar cada vez 
más en sus intereses individuales, 
prestando menos atención en los 
intereses colectivos. 

No podemos negar que hay algo de cierto en esta crítica. La alta 
competitividad que se ha instalado en medio del paradigma de la 
globalización trae consigo grandes retos por superar. Es verdad que 
la avaricia se ha manifestado en diversas formas, e incluso se refleja 
en la crisis ecológica y la desigualdad económica. También es cierto 
que la indiferencia nos impide, en ocasiones, consolidarnos como una 
sociedad cohesionada, donde la solidaridad impere. 

Sin embargo, no podemos desestimar la importancia de la 
individualidad, pues las comunidades se integran por sujetos únicos 
e irrepetibles que aportan un valor específico al colectivo. Es decir, 
el individuo es un activo que nutre el tejido social y posee dignidad 
humana por su simple condición de persona. Por supuesto que el bien 
común es indispensable para hablar de calidad de vida, pero no puede 
entenderse el bien común sin la disposición de individuos que unan 
fuerzas en favor de las causas superiores. 

Se habla de una crisis de valores humanos que se traduce en violencia, 
injusticia y deshonestidad. Pues bien, para combatir esta problemática, 
es imprescindible voltear a ver a la persona en su calidad de individuo. 
Enfocarse en el sujeto para trabajar en su desarrollo humano, es la 
mejor manera para construir sociedades más armónicas. De este modo, 
la formación y crecimiento del ente individual, funge como andamiaje 
necesario para el establecimiento de comunidades eficientes y 
organizadas. 

Las personas no son medios, sino que son fines en sí mismas, porque 
cada vida es valiosa y todo ser humano es capaz de aportar al bien 
colectivo. No obstante, si únicamente apelamos a valores abstractos y 
conceptos utópicos, sin atender las necesidades de los individuos, las 
posibilidades de éxito serán exiguas. El tejido social no se reconstruye 
de la noche a la mañana; se trata de un proceso tedioso, pero fructífero. 

Por tanto, debemos revalorizar al ser humano, poniendo especial 
empeño en la formación de valores y principios éticos. El interés 
individual no es negativo, en la medida en la que no se contravengan 
estos principios universales. Si fortalecemos la individualidad, como 
corolario tendremos sociedades más resilientes y con mejores 
condiciones de igualdad. Vayamos de lo particular a lo general, con 
sentido de orientación y aspiraciones fundadas en ideales legítimos. 

El valor del individuo

SOBRAN LOS MOTIVOS
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Finaliza el último Periodo 
Ordinario del Primer Año 

de la LXII Legislatura
Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

La LXII Legislatura clausuró el Tercer 
Período Ordinario de Sesiones del 
Primer Año de Ejercicio Constitucional 

con la aprobación de la iniciativa “Yucatán 
Seguro”, declarar el 4 de mayo como “Día 
Estatal de la República de Corea”, modificar 
la Ley de Juventud para integrar al Consejo 
Estatal de Juventud a esta norma, así como 
desechar la propuesta para el Matrimonio Igualitario.

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Felipe 
Cervera Hernández (PRI) hizo un llamado a seguir legislando con 
diálogo, consenso y acuerdos, como premisas indispensables 
de la actual Legislatura, haciendo prevalecer las coincidencias 
por encima de las diferencias y, aclaró que en el próximo 
periodo de receso se atenderán los temas pendientes.

Rosa Díaz Lizama (PAN), resaltó que 
debe imperar la tolerancia y el respeto 
a las posturas de las fracciones y 
representaciones legislativas, porque 
ahí está la diversidad de pensamiento; 
además, mencionó que quedan asuntos 
pendientes por atender, como son 
reformas electorales.

Luis Aguilar Castillo (NA), reiteró que los diputados pueden 
votar diferente pero no los hace enemigos, sino que los 
hace un Congreso plural; asimismo, Alejandro Cuevas 
Mena (PRD), invitó a los legisladores a seguir defendiendo 
sus posturas, además que presentó una iniciativa para 
modificar la Ley de Transporte.

La LXII Legislatura clausuró 
el Tercer Período Ordinario de 

Sesiones del Primer Año de 
Ejercicio Constitucional.
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Aprueban “Yucatán Seguro”

Con el voto en contra de una diputada de 
Morena, el Congreso estatal aprobó por 
mayoría el dictamen para autorizar al 
Ejecutivo estatal contratar un empréstito 
de hasta 2 mil 260 millones de pesos 
contemplado en la iniciativa “Yucatán 
Seguro”, para destinar a inversiones públicas 
cuyo objetivo es la implementación del 
sistema integral de seguridad electrónica 
denominado “Fortalecimiento Tecnológico 
de Seguridad y Monitoreo, Yucatán Seguro”, 
así como modificar la Ley de Ingresos del 
Estado de Yucatán para el Ejercicio Fiscal 
2019.

Dicha iniciativa también contiene la 
adición de cuatro propuestas: para que 
sea administrado únicamente a través 
de un Fideicomiso, crear un Comité de 
Seguimiento, incrementar las unidades 
vehiculares en municipios y para adquirir 
camiones con sistema de rayos X.

Víctor Sánchez Roca (PAN), declaró que, si 
bien Yucatán es el Estado más seguro del 
país, continuar invirtiendo en seguridad es 
primordial para mantener esta categoría, 
pues la prevención es la mejor manera de 
evitar que la delincuencia afecte a nuestro Estado.

Manifestando su voto en contra, Leticia Euán Mis (Morena) 
expresó que está a favor de la seguridad, pero no del 
endeudamiento porque, según sus cálculos, Yucatán pagará 
más intereses que el monto solicitado; en contraparte, 
Miguel Candila Noh (Morena), mencionó su voto a favor 
con la consigna de que no se incrementen impuestos en el 
próximo paquete fiscal 2020.

En el mismo sentido, Alejandro Cuevas Mena (PRD) indicó 
que la seguridad es un tema prioritario pero no debe ser más 
costoso para la ciudadanía, por lo que no permitirá que se 
aumenten o se creen nuevos impuestos; Kathia Bolio Pinelo 
(PAN), señaló que aunque existieron recortes a nivel federal, 
Yucatán no tiene problemas para trabajar por mantener un 
estado seguro.

Luis Borjas Romero (PRI), apuntó que como legisladores han 
hecho algunas propuestas para garantizar que se cumpla 
con el objetivo de reforzar la seguridad, que el mecanismo 
de préstamo no sea gravoso para el estado, y que el nivel 
de deuda se mantenga manejable y que se promueva la 
participación de la sociedad y del propio Congreso para la 
vigilancia y transparencia del uso de estos recursos.

Matrimonio Igualitario

En la plenaria, con 15 votos en contra y 9 a favor de los 
diputados, también se desechó y se declaró asunto concluido 
la iniciativa para modificar la Constitución Política de 
Yucatán, en materia de Matrimonio Igualitario; para lo cual, 
Silvia López Escoffié (MC), expresó que no se está votando 
una confrontación de ideas o de alguna religión, sino un 
derecho civil.

En su turno, Karla Franco Blanco (PRI) alegó que como 
legisladores han escuchado las diferentes voces y el 
sentir de los diversos grupos, ya que su quehacer como 
representantes populares exige tener una interacción 
permanente con la ciudadanía para responder con mejores 
resultados.

Juventud

Referente al tema de juventud, María Moisés Escalante 
(PRI) subrayó que desea la pronta conformación y 
funcionamiento del Consejo Estatal de la Juventud, para 
cumplir con el objeto para el cual fue creado: Orientar la 
acción gubernamental en materia de desarrollo de los 
derechos de la juventud, con el desafío que presupone esta 
perspectiva, una estrategia de participación y creación 
colectiva que promoverá el diálogo para la eficacia de sus 
derechos.

La promovente de la iniciativa, Paulina Viana Gómez (PAN) 
recordó que propuso que dicho Consejo quede inserto 
dentro de la Ley Estatal de la Juventud, brindando con esto 
certeza jurídica y garantizando una mayor participación de 
la juventud en la vida democrática, social y económica de 
nuestro Estado.

En el punto del Día de Corea en Yucatán, Viana Gómez 
informó que tiene como fin reconocer la importancia 
de la influencia de la cultura coreana en Yucatán y con 
base en ello, el Ejecutivo estatal realice actividades 
conmemorativas relacionadas, debiendo involucrar a 
los ayuntamientos de la entidad y a los sectores social, 
privado y académico, así como también a la Secretaría de 
Educación y la Secretaría de Fomento Turístico.

Con la propuesta de Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), la LXII 
Legislatura también aprobó por unanimidad la integración 
de la Diputación Permanente, que se instaló después de 
finalizada la sesión ordinaria y fungirá hasta el 31 de agosto, 
la cual estará integrada por Enrique Castillo Ruz (PRI), como 
presidente; Rosa Díaz Lizama (PAN), vicepresidenta; Lila Frías 
Castillo (PRI) y Víctor Sánchez Roca (PAN), secretarios; así 
como Karla Franco Blanco (PRI) y Paulina Viana Gómez (PAN), 
como secretarias suplentes.
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La Feria Artesanal Municipal 
Tunich consolida a Dzityá como 

comunidad en pleno crecimiento
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera Concha 
presidió la presentación oficial de 
la 18a. edición de la Feria Artesanal 

Municipal Tunich 2019 “Hecho a Mano”, 
que se llevará a cabo del 26 de julio al 4 
de agosto con la participación de más de 
150 artesanos del municipio y a la que se 
esperan más de 90 mil visitantes.

Acompañado del director de Desarrollo 
Económico, Eduardo Seijo Solís, 
y de representantes de cámaras 
empresariales, Renán Barrera subrayó 
que esta feria ha logrado que Dzityá trascienda y sea 
reconocida como una comunidad sólida en constante 
avance, gracias al trabajo coordinado entre autoridades y 
vecinos del lugar.

—El objetivo de esta feria es difundir la 
riqueza cultural, gastronómica y artesanal 
de Mérida y sus comisarías, algo que 
hemos logrado al consolidar este evento 
que este año cumple “la mayoría de edad” 
—expresó.

Destacó que son ya 18 años de un trabajo 
en el que ha sido fundamental la buena 
coordinación y la colaboración de todos 
los involucrados.

—Nos da mucho gusto ver la inyección económica que Dzityá 
viene a darle a toda la ciudad, pasamos de ser artesanos por 
romanticismo a ser empresarios del arte y hoy con esta feria 
vamos a demostrarlo— subrayó.

El alcalde Renán Barrera Concha 
presidió la presentación oficial 

de la 18a. edición de la Feria 
Artesanal Municipal Tunich 2019 
“Hecho a Mano”, que se llevará 

a cabo del 26 de julio al 4 de 
agosto con la participación de 

más de 150 artesanos.
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Explicó que el esquema de trabajo 
incluyente y de promoción que se 
aplica en la feria es parte de la visión 
municipal de concentrar esfuerzos 
para integrar paulatinamente a todas 
las comisarías a un nuevo modelo de 
desarrollo sostenible, que consolide 
a las microempresas rurales con 
proyectos sustentables a través del 
programa Orgánico 47 y consolide al 
municipio como Ciudad Creativa de la 
gastronomía.

Además, como parte de las 
innovaciones de esta edición se realizó 
un trabajo conjunto con la comunidad 
de Dzityá y del sector artesanal que 
dio como resultado una nueva imagen 
de la feria al convertirse en un evento 
sustentable que une la concientización 
y sensibilización sobre el tema del 
cuidado del ambiente.

El su mensaje, el alcalde Renán Barrera 
subrayó que la Feria de Tunich es el 
escaparate que permite dar a conocer 
el trabajo de los artesanos locales, 
quienes invierten su tiempo y su ingenio 
en ofrecer artesanías de calidad como 
hamacas, alfarería, joyería, dulces, 
licores, jarabes yucatecos, bolsas y 
textiles de diferente variedad.

Participación ciudadana

Por otra parte, el Primer Edil manifestó 
que la participación ciudadana es 
fundamental para el bienestar de la 
población y el buen desarrollo de la 
ciudad, ésto durante la supervisión 
de los trabajos de limpieza de calle 
y desazolve de rejillas en la colonia 
Plantel México.

Acompañado de la señora Blanca 
Cauich Díaz, vecina de la colonia, 
señaló que el interés reciproco que hay 
entre la ciudadanía y el Ayuntamiento 
para trabajar de manera ordenada 
en el mejoramiento de los espacios 
públicos de nuestra comunidad permite 
fortalecer y elevar la calidad de vida de 
todos los ciudadanos.

—El que los ciudadanos estén atentos a 
lo que pasa en su municipio nos ayuda 
a nosotros como autoridades a brindar 
una mejor atención a las necesidades 
de la comunidad, de eso se trata de 
ser ciudadanos responsables que se 
preocupan por su entorno— subrayó.

El Munícipe acudió a la colonia Plantel 
México acompañado del director de 
Bienestar Social, Jorge Gamboa Wong 

para supervisar personalmente el 
avance de los trabajos de la calle 73 
x 122-A y 120-A, donde la dirección de 
Servicios Públicos realiza el desazolve 
y reparación de zanjas con rejillas y 
pozos profundos, que están llenos de 
basura o se encuentran en mal estado.

Al recorrer la zona el Concejal precisó 
que la prioridad del Ayuntamiento es 
generar las condiciones necesarias 
para mejorar la calidad de vida de los 
ciudadanos ofreciéndoles espacios 
públicos seguros y vialidades dignas.

Durante el recorrido Renán Barrera 
saludó y platicó con los vecinos, a 
quienes les explicó el trabajo que todos 
los días realiza la Comuna a través de 
la dirección de Servicios Públicos para 
mantener en óptimas condiciones 
las rejillas pluviales de la ciudad y los 
exhortó a colaborar manteniéndolas 
libre de basura para evitar que se 
obstruyan o, en su caso, reportando al 
Ayuntamiento las que se encuentren en 
mal estado.

El objetivo de esta feria es 
difundir la riqueza cultural, 
gastronómica y artesanal 
de Mérida y sus comisarías, 
algo que hemos logrado al 
consolidar este evento que 
este año cumple la mayoría de 
edad: Renán Barrera, alcalde 
de Mérida. 
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Anuncia el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal nuevas y mayores 

inversiones para Yucatán 
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Un total de 9 empresas de capital 
local, nacional e internacional 
dedicadas a los sectores 

inmobiliario, agroindustrial, hotelero, 
médico y especializado en logística 
de carga, sistemas de ventilación, 
entre otros, realizarán en Yucatán una 
inversión de 18,169 millones de pesos, 
cifra 4 veces mayor a la de 5,500 
millones de pesos presentada en 
enero pasado, para la generación de 
más 6,440 empleos directos y 19,420 
indirectos, con lo que ya se logró 
acumular en los primeros 9 meses de 
esta administración una certeza de 
inversión por más de 23,700 millones 
de pesos y la creación de 17,010 
fuentes de trabajo directas y 54,120 
indirectas, anunció el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal. 

Vila Dosal, junto con el titular de la 
Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera 

Novelo, y representantes de las 
firmas Misión Obispado, Wood Genix, 
Air Temp, del corporativo de salud y 
deporte WinHealth, así como de los 
Grupos Harinera CMG y Proteínas y 
Oléicos, Kuo (Kekén), Logra, Youssef 
y Crown Park, dieron a conocer esta 
inversión conjunta, que significa la 
creación de fuentes de trabajo en 
diferentes puntos del territorio y 
viene a sumar a la diversificación 
industrial del estado, consolidándose 
en un periodo de 2 años.

El Gobernador destacó que 6 de las 9 
empresas realizarán sus inversiones 
en municipios del interior del estado, 
es decir, casi el 70 %, lo que contribuye 
a generar un crecimiento económico 
equilibrado en beneficio de todos 
los yucatecos y suma al combate de 
la pobreza en Yucatán, con el fin de 
generar las mismas oportunidades de 
desarrollo en todo el estado.

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal anunció que 
un total de 9 empresas 

realizarán en Yucatán 
una inversión de 18 
mil 169 millones de 

pesos, que significa la 
creación de fuentes de 

trabajo en diferentes 
puntos del territorio 

y viene a sumar a 
la diversificación 

industrial del estado, 
consolidándose en un 

periodo de 2 años.
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Las nuevas inversiones 
son las siguientes:

-Grupo Kuo (Kekén) invertirá 6,654 millones de pesos 
para expandir sus granjas multiplicadoras de cerdos, las 
comerciales y la ampliación de nuevas líneas en su planta 
procesadora de alimentos. Esta inversión se realizará 
en el municipio de Hunucmá y la comunidad de Sahé, del 
municipio de Tixpehual, entre otros municipios, con lo que 
se crearán 3 mil empleos directos y 9 mil indirectos.

-La desarrolladora inmobiliaria Misión Obispado, invertirá 
5 mil millones de pesos en proyectos a 5 y 10 años, que 
se destinarán a la construcción de más de 4 mil viviendas, 
áreas comerciales y de usos múltiples en el poniente y 
oriente de la ciudad de Mérida, así como en Ucú, lo que 
significará la generación de 500 empleos directos y 1,500 
empleos indirectos.

-Grupo Logra, especializado en logística de carga, 
aplicará recursos iguales a 1,800 millones de pesos en la 
construcción de un nuevo Centro Logístico en el municipio 
de Progreso y la ampliación de su terminal granelera, 
generando así, 100 empleos directos y 400 indirectos.

-La empresa internacional Wood Genix, fabricante de 
cocinas integrales a gran escala, invertirá 1,700 millones 
de pesos en la instalación de una planta, que durante sus 
dos etapas de construcción propiciará la generación de 
800 empleos directos, beneficiando a los municipios de 
Umán y Kanasín.

-Grupo Harinera CMG y la empresa Proteínas y Oleicos 
invertirán mil millones de pesos para la construcción 
y ampliación de sus líneas de producción, apuesta que 
se realizará en Mérida generando 100 nuevos empleos 
directos y 300 indirectos.

-El corporativo de salud y deporte WinHealth destinará 
850 millones de pesos en Mérida para la construcción 
de un centro hospitalario deportivo, 
el cual es único en su tipo, que se 
dedicará principalmente al turismo 
médico deportivo, atrayendo a usuarios 
tanto nacionales como internacionales, 
principalmente de Centroamérica. En su 
fase de construcción se generarán 1,500 
empleos directos y 4,500 indirectos.

-El grupo Crown Park Yucatán invertirá 
720 millones de pesos en la construcción 
de un complejo de 150 hectáreas que 
incluirá una zona industrial, un centro 
de negocios, una zona habitacional y 
una isla de servicios en el municipio 
de Hunucmá. Durante la fase de 
construcción se generarán 120 empleos 
directos y 360 indirectos.

-La firma Air Temp apostará 340 millones 
de pesos para la compra de maquinaria, 
un nuevo centro tecnológico, así como 
en el crecimiento de infraestructura de 
diversas áreas, con ello se crearán 200 
nuevos empleos directos y 600 empleos 

indirectos. La inversión se realizará en el municipio de 
Umán.

-Finalmente, el Grupo Youssef invertirá 105 millones de 
pesos en el desarrollo de 2 hoteles boutique ubicados en 
el centro de la ciudad de Mérida, así como en 2 proyectos 
inmobiliarios, generando 120 empleos directos y 360 
indirectos en su fase de construcción.

En su mensaje, el Gobernador destacó que gran parte 
de estas inversiones contribuirán a fortalecer la 

infraestructura del puerto de 
Progreso, ya que algunas de estas 
firmas utilizarán el puerto de altura 
para el desplazamiento de sus 
productos hacia otros puntos del 
mundo, consolidando su vocación 
como uno de los importantes puntos 
logísticos del país.

El gobierno no crea empleos, 
sino aquellos empresarios que se 
arriesgan e invierten su capital y 
le apuestan a Yucatán, por lo cual 
nuestra labor es ser facilitadores 
de la inversión, porque se trata de 
trabajar en conjunto para lograr lo 
que todos los yucatecos queremos: 
el desarrollo de nuestra gente, 
concluyó Vila Dosal.

La firma Air Temp apostará 340 millones de 
pesos para la compra de maquinaria, un nuevo 
centro tecnológico, así como en el crecimiento 
de infraestructura de diversas áreas, con ello 
se crearán 200 nuevos empleos directos y 600 
empleos indirectos. La inversión se realizará en 
el municipio de Umán.

El Mandatario destacó que 6 de las 9 empresas realizarán sus 
inversiones en municipios del interior del estado, es decir, casi 
el 70 %, lo que contribuye a generar un crecimiento económico 
equilibrado en beneficio de todos los yucatecos.
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Mediante la mezcla de recursos 
federales y estatales por 15 millones 
244 mil 301 pesos, el gobernador 

Carlos Miguel Aysa González puso en servicio 
el nuevo edificio del Instituto de Servicios 
Periciales, que cuenta con equipo de la 
más avanzada tecnología para fortalecer la 
procuración de justicia.

En las instalaciones que inauguró en 
compañía del secretario general de Gobierno, 
Pedro Armentía López y del fiscal general, 
Juan Manuel Herrera Campos, Aysa González 
aseveró que la ley y la justicia, como fuente y 
valor del Derecho, son innegociables.

Agregó que con la puesta en servicio del 
nuevo edificio se honra la ley y se reconoce 
el gran valor del Derecho pero, sobre todo, 
se respaldan las legítimas aspiraciones de 
justicia de los ciudadanos.
Reafirmó que su gobierno está impuesto 
en el deber constitucional de conformar 
una sociedad fuerte, protegida, de firmeza 
y de cero tolerancia frente a las conductas 
delictivas, por ello, enfatizó que el instituto 
basará su trabajo en criterios científicos y 
técnicos para establecer verdades jurídicas 
y favorecer mejores investigaciones 
ministeriales.

Asimismo, reconoció que la Fiscalía General 
del Estado realiza diariamente una labor 
titánica por la justicia, por defender a los 
agraviados y perseguir a los presuntos 
responsables para que las familias sigan 
viviendo en el mejor estado del país y 
Campeche se mantenga con el sistema 

Gobernador CMAG pone en 
servicio nuevo edificio del 

instituto de servicios periciales

GOBIERNO DE CAMPECHE 

La ley y la justicia, como 
fuente y valor del Derecho, 
son innegociables: Carlos 
Miguel Aysa González.

El gobernador Carlos Miguel Aysa González puso 
en servicio el nuevo edificio del Instituto de 

Servicios Periciales, cuya construcción se realizó 
mediante la mezcla de recursos federales y 
estatales por 15 millones 244 mil 301 pesos.

Especial / La Revista 
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jurídico más objetivo y confiable 
de todo México, como reconoce 
el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO). 

Durante la ceremonia, donde se hizo 
un reconocimiento a 29 trabajadores 
jubilados que prestaron 30 años 
de servicio en la fiscalía, el titular 
del Ejecutivo estatal recordó su 
larga trayectoria laboral por la 
dependencia: “Si no hubiera trabajado 
en esta gran institución, no fuera 
hoy lo que soy; me formó, me hizo 
un hombre muy recio, un hombre 
con una sensibilidad tremenda, una 
mano izquierda para atender a todos, 
pero eso sí, el puño siempre para la 
justicia”.

Antes, el fiscal general comentó que 
el edificio del instituto forma parte del 
complejo de servicios periciales que 
incluye también el Servicio Médico 
Forense, la Bodega de Evidencias y el 
Laboratorio de Genética. 

Explicó que el edificio de dos 
plantas fue construido con la 
mezcla de recursos federales y 
estatales por más de 15 millones 
200 mil pesos. El primer piso tiene 
las siguientes áreas: recepción, 
guardia de peritos, subdirecciones, 
identificación vehicular, toxicología, 
laboratorios, dictaminación, tránsito 
terrestre, fosa vehicular, bodega 
general, criminalística, pesaje de 

drogas, hematología, reactivos, 
cromatógrafo, absorción atómica y 
ultravioleta, y ministerios públicos.

La parte superior cuenta con salas 
audivisual y de juntas, zona de 
AFIS, dactiloscopia, sistema IBIS, 
balística, grafoscopía, contabilidad, 
valuación, dirección de periciales, 
documentoscopía, hechos de tránsito 
y archivo.

Comentó que con esta infraestructura 
Campeche cuenta con instalaciones 
de primer nivel que garantizan su 
óptimo funcionamiento durante los 
próximos 30 años, ante la proyección 
de ir sumando más personal a 
los servicios y nuevas disciplinas 
periciales.

En representación del personal 
jubilado, la coordinadora general 
de los centros de Justicia para las 

Mujeres, Miriam del Jesús May 
Solís, señaló que esta etapa es una 
recompensa debidamente merecida 
por una vida laboral exigente.

Tras el corte del listón inaugural, 
el gobernador recorrió las diversas 
áreas del edificio y saludó al personal 
de la dependencia acompañado del 
titular del Poder Judicial, Miguel 
Ángel Chuc López; de los secretarios 
de Seguridad Pública, Jorge Argáez 
Uribe y de Educación, Ricardo Medina 
Farfán; del secretario Ejecutivo del 
Consejo Estatal de Seguridad Pública, 
Manuel Lanz Novelo y de la consejera 
jurídica, Laura Luna García.

El nuevo edificio cuenta con 
instalaciones de primer nivel 

que garantizan su óptimo 
funcionamiento durante los 

próximos 30 años.

Durante la ceremonia, se 
hizo un reconocimiento a 29 
trabajadores jubilados que 

prestaron 30 años de servicio 
en la Fiscalía.
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Para avanzar en la 
simplificación de trámites 
y brindar más y mejores 

oportunidades de formalizar 
a micro, pequeñas y medianas 
empresas, el gobernador Carlos 
Joaquín inauguró la Ventanilla Única 
de Ingresos del municipio de Othón 
P. Blanco, la cual reduce hasta en 
50% el tiempo de entrega de un 
trámite.

Esta ventanilla forma parte de 
las acciones realizadas por la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
(SEDE), a cargo de Rosa Elena 
Lozano Vázquez, para que a través 
de la Mejora Regulatoria se facilite 
el inicio de operaciones de una 
empresa bajo la economía formal.

“Acciones como ésta permiten que 
haya desarrollo de nuestra gente 
para lograr establecer acciones 
que permitan crecer”, afirmó 
Carlos Joaquín tras destacar que 
la simplificación de trámites 
incentiva la inversión y beneficia 
a emprendedores, comerciantes y 
empresarios.

“Con la Ventanilla única haremos 
más eficiente el trabajo de todos e 
impulsaremos la productividad que 
marca el camino del crecimiento 
económico y la generación del 
empleo”, añadió Carlos Joaquín.

Norman Angulo, empresario 
hotelero, señaló que con la Ventanilla única facilitan los 
trámites de cualquier índole y será más práctico poner en 
funcionamiento los negocios. “Ahora los tramites serán más 
agiles, eliminando el burocratismo y con trámites más rápidos 
podremos dinamizar la economía tanto de empresarios como 
de emprendedores”, afirmó.

“La apertura de esta oficina es fundamental para la reactivación 
de la economía y evitar tramites tardados, y además de poder 
contar con oficinas dignas, en nuestro municipio, y que la 
ciudadanía, el empresariado se sienta cómodos para realizar 
sus trámites”, mencionó María Alejandra Carrasco Rendón, 

presidenta de la Asociación Mexicana de 
Mujeres Empresarias (AMEXME) Capítulo 
Chetumal.

Por su parte, la secretaria de Desarrollo 
Económico explicó que contar con una 
Ventanilla única implica diversos beneficios 
tanto para los contribuyentes, como para 
las dependencias responsables de estos, a 
razón de que se evita el traslado a múltiples 
áreas “y como dice la máxima empresarial, 
ahorro en tiempo, es ahorro en dinero”

De acuerdo con la SEDE, con la Ventanilla 
única se reducen en requisitos y tiempos los siguientes 
trámites: Licencia de Funcionamiento pasa de 11 a 7 requisitos 
y disminuye su entrega de 10 a 5 días hábiles; la constancia de 
Uso de Suelo disminuye de 12 a 7 requisitos y su entrega de 
15 a 8 días; el dictamen de Anuencia de Protección Civil pasa 
de 3 a 2 requisitos y su entrega de 5 a 3 días, y el Permiso de 
Operación Ambiental de 30 a 15 días

En el evento participaron Otoniel Segovia Martínez, presidente 
municipal de Othón P. Blanco; Raúl Silvestre Santana Quezada, 
tesorero municipal, y Eloy Stalin Quintal Jiménez, presidente 
de CANACO Chetumal.

Con la Ventanilla Única reducimos 
en 50% el tiempo de entrega 
de trámites: Carlos Joaquín

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador Carlos 
Joaquín inauguró la 
Ventanilla Única de 
Ingresos del municipio 
de Othón P. Blanco.



Semanario de Información y Análisis Político 33

Proponen que el 4 de mayo  se 
conmemore el “Día Estatal 
de la República de Corea”

Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELANEA POLITICA

En su intervención en tribuna, 
la diputada panista, Paulina 
Viana Gómez señaló que la 

propuesta de establecer mediante 
Decreto, que el 4 de Mayo de cada 
año se conmemore el “Día Estatal de 
la República de Corea”, tiene como 
fin reconocer la importancia de la 
influencia de la cultura coreana en 
Yucatán.

Y con base en ello, agregó, 
que en esa fecha el Ejecutivo 
estatal realice actividades 
conmemorativas relacionadas con 
esta efeméride, debiendo involucrar 
a los ayuntamientos de la entidad 
y a los sectores social, privado y 
académico, así como también a 
la Secretaría de Educación y la 
Secretaría de Fomento Turístico, sin 
que esto implique la suspensión de 
labores o de actividades escolares.

“El 16 de abril de 2019, fue 
presentada a este Congreso la 
Iniciativa de Decreto suscrita por 
el licenciado Mauricio Vila Dosal 
y la Abogada María Dolores Fritz Sierra, gobernador 
constitucional y secretaria general de Gobierno, ambos 
del Estado de Yucatán, mismo que fue turnado a la 
Comisión Permanente de Arte y Cultura el 16 de mayo”. 
Dicha iniciativa fue estudiada, analizada y dictaminada por 
unanimidad en la comisión permanente de Arte y Cultura 
el pasado 11 de julio.

El 4 de mayo de 1905, escapando de la ocupación 
japonesa, llegaron al puerto de Salina Cruz, Oaxaca un 
grupo de migrantes coreanos, donde fueron trasladados 
a Coatzacoalcos, Veracruz, para posteriormente arribar al 
puerto de Progreso, representado uno de los antecedentes 
migratorios más relevantes para la península yucateca en 
el siglo pasado.

Los primeros años fueron difíciles para los inmigrantes 
coreanos, ya que tuvieron que adaptarse a una sociedad 
completamente diferente, donde el idioma, la alimentación, 
las costumbres, las tradiciones, el clima, y otros que 
resultaban desconocidos. Sin embargo, su cooperación 

y su dedicación al trabajo hicieron 
posible su adaptación a la forma de 
vida de la región, organizándose en 
1909 la Asociación de Coreanos en 
Yucatán.

Actualmente existen 3 mil 
descendientes de coreanos en 
nuestra entidad, la presencia 
de esta comunidad se evidencia 
mediante diversos proyectos como 
el hermanamiento de Mérida con la 
ciudad coreana de Incheon, como lo 
demuestra la placa conmemorativa 
ubicada en la calle 72 por la esquina 
de “El Chemulpo”, en memoria al 
puerto de Corea de donde salieron 
los migrantes. Asimismo, la 
denominación de la avenida 7 del 
Fraccionamiento Altabrisa como 
“Avenida República de Corea”.

En materia de salud, en 2005 se 
creó el Hospital de la Amistad 
Corea-México que fue donado a 
Yucatán por el gobierno coreano 
como resultado de un convenio de 
cooperación entre ambas naciones, 

para apoyar a los pequeños más necesitados en casos de 
enfermedad.

En materia cultural, el 15 de mayo de 2007 se inauguró 
el Museo Conmemorativo de la Inmigración Coreana 
a Yucatán, estableciéndose en el antiguo local de la 
Asociación Coreana, a fin de que los visitantes conozcan la 
historia coreana en nuestro estado.

En lo económico se destaca que en México hay alrededor 
de 1,800 empresas coreanas que han invertido más de 
6,000 millones de dólares y generado más de 150,000 
empleos. 

Este año se cumplen 114 años del arribo a México de los 
primeros inmigrantes coreanos, que impulsados por 
el deseo de mejorar sus condiciones de vida llegaron a 
Yucatán, dejando un legado histórico, contribuyendo al 
desarrollo de proyectos económicos, turísticos y culturales 
que al día de hoy enriquecen nuestra entidad, concluyó.

La Dip. Paulina Viana Gómez, del 
PAN, exhorta a la LXII Legislatura 
a reconocer la importancia de la 

influencia de la cultura coreana en 
nuestro Estado.
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Lo ideal hubiera sido que aquellos 
waffles que el Comisario Jim 
Hopper dejó en un bosque 

hubieran marcado el final de Stranger 
Things, porque a partir de entonces 
se habría creado una mitología 
muy particular alrededor de lo que 
fue una serie nostálgica, diferente, 
atrevida. Pero las cosas no son así 
en el millonario mundillo de las 
producciones hollywoodenses. El 
éxito fue tal que Netflix sucumbió ante 
la tentación de hacer una segunda 
temporada. Afortunadamente los 
Hermanos Duffer, creadores del 
programa, supieron darle continuidad 
a lo hecho en la primera entrega 
aunque ya algunos personajes y 
situaciones comenzaron a dar ciertos 
signos de agotamiento. El éxito entre 
el público auguró que se vendría 
una nueva entrega y aquí estamos. 
La tercera temporada de Stranger 
Things se estrenó hace algunas 
semanas. ¿Funciona?, sí, ¿pero sigue 
siendo esa serie que a partir de un 
planteamiento nostálgico generó una 
revolución sobre todo por la empatía 
que quien la mirara sentía por sus 
personajes?, me parece que no. Y no 
lo es porque el factor sorpresa ha 
mermado conforme los protagonistas 
han alcanzado la adolescencia y por 
lo tanto las diferencias en términos 
interpretativos y de talento que 
pudieran esconderse tras unos niños 
son ahora más notorias. 

Tal vez por lo anterior los arcos de 
transformación de los personajes 
no terminen por funcionar del todo 
bien. Las fallas son particularmente 
manifiestas al dividir a los 

protagonistas en tres grupos para 
enfrentarse a la nueva amenaza 
que ahora enfrenta Hawkins 
Indiana. En uno de los equipos 
las hormonas comienzan a hacer 
explosión y los chicos y chicas se 
ven inmersos en problemas propios 
de los adolescentes lo que genera 
algunas secuencias que remiten al 
“pop de bubblegumers” que tanto 
predominó en la época en la que está 
ambientada la serie: los ochenta. El 
guion cae en algunos clichés al narrar 
esas historias, tomando un camino 
fácil y seguro para enganchar al 
público. Es el caso contrario del otro 
grupo de adolescentes en el que lo 
que se explora son las relaciones de 
amistad. Dustin (Gaten Matarazzo), 
Steve Harrington (Joe Keery) y la 
recién incorporada Robin (Maya 
Hawke) van a lograr que el espectador 
se enamore de sus historias pues 
éstas se sienten mucho menos 
forzadas, más genuinas, y por lo 
tanto los cambios que experimentan 
los personajes son mucho más 
creíbles y honestos. Particularmente 
la relación entre Steve y Robin se va 
a convertir en algo entrañable porque 
está sustentada no en la evidente 

atracción física que el chico siente 
por la chica sino en una amistad que 
se va forjando a partir del desarrollo 
de su propia historia. Una de las 
mejores escenas de toda la serie se 
da en el piso del baño de un centro 
comercial y está estelarizada por dos 
actores que desbordan complicidad 
y que entienden perfectamente el 
camino que sus personajes  deben 
tomar. Otra de las grandes escenas 
incluirá a Dustin, a su novia Suzie y al 
clásico de los ochenta interpretado 
por Limahl Never Ending Story. 
Funciona perfectamente porque nos 
remite a esa primera temporada en 
la que la inocencia jugaba un papel 
preponderante e incluso era un arma 
con la que los chicos enfrentaban al 
peligro. 

El tercer grupo está conformado 
por los actores adultos. La relación 
entre Hopper (David Harbour) y 
la maravillosa Joyce Byers (una 
fabulosa Winona Ryder) se da entre 
una vacilante tensión sexual - por 
momentos forzada y por otros muy 
natural - y la incorporación de otros 
personajes que se van a convertir en 
el complemento perfecto para 

ENTRETENIMIENTO 

Strangers Things  3
(El siguiente artículo contiene Spoilers)

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com
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el desarrollo de esta subtrama en 
la historia. A veces los adultos nos 
terminan importando más que los 
adolescentes y ello quizá también 
vaya en detrimento de un programa 
que originalmente fue planteado 
con los chicos como los auténticos 
protagonistas.

Sin embargo debo decir que todo 
lo que he planteado como fallas y 
baches argumentales tienen una 
salvación con el épico episodio final de 
la temporada: La Batalla de Starcourt. 
Estamos ante un episodio que reúne 
lo mejor de Stranger Things: la lucha 
contra enemigos de Carne y Hueso 
(en este caso, como buena serie 
ambientada en la época de la Guerra 
Fría, los soviéticos) y sobrenaturales, 
una conflagración que adquiere tintes 
heroicos, grandiosos, plasmados 
en secuencias de mucha acción 
y suspenso que son matizadas 
por otras llenas de momentos 
íntimos que resuelven situaciones 
particulares entre los protagonistas. 
Eleven (Millie Bobby Brown) regresa 
a esos orígenes en los que tenía que 
lidiar con el autodescubrimiento de 
su personalidad y poderes, con la 
pérdida como un motor de cambio y 
movimiento. Ello desembocará en un 
hermoso epílogo que cuenta con un 
manejo clásico de la voz en off – en 
este caso la de Hopper – que sirve 
como ese cerrojo para todo un ciclo 
en la vida de quienes protagonizan a 
la historia. Un episodio doloroso pero 
a la vez lleno de esa esperanza que 
surge a partir de una muy agridulce 
victoria. 

Asumo que por lo menos vendrá una 
temporada más de Stranger Things. 
Sigo pensando que es una auténtica 
pena que la serie no se haya quedado 
en una sola temporada. Ahora la 
tercera ha sido salvada por el que 
tal vez sea el mejor episodio de las 
tres entregas. Espero que los Duffer 
y Netflix sean lo suficientemente 
inteligentes para darle un pronto final 
a una serie que está agotando todas 
sus vetas argumentales. Sería muy 
triste que Stranger Things termine por 
convertirse en un producto repetitivo, 
cansado, y que recurra a la nostalgia 
ochentera como su mejor arma para 
mantener a flote todo el programa. 
Ni los fanáticos, ni la misma serie 
se merece que eso suceda. Están a 
tiempo de crear un final digno y que 
todos recordaremos. Ya Veremos.  
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Por el bienestar 
agroalimentario de Yucatán

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Con el objetivo de ayudar a alcanzar las metas y objetivos del 
Gobierno Federal, el Consejo Agroalimentario de Yucatán 
A.C. que preside Nerio Torres Arcila, acordó en asamblea la 

elaboración de un documento, reiterando que “somos aliados de 
México y de sus autoridades”. 

“Estamos convencidos que para tener buenos resultados a largo 
plazo, será indispensable que ahora tomemos las decisiones 
correctas”.

El pleno del Consejo Agroalimentario de Yucatán A.C. tomó el 
acuerdo de hacer la siguiente solicitud al Gobierno Federal:
1. Reforzar el tema de la sanidad agrícola y pecuaria, ya que de 
enero a mayo del presente año se ha presentado una disminución 
de las transferencias del Gobierno Federal al SENASICA en un 68%. 
Ante esta reducción y despido de trabajadores, se corre el riesgo 
de perder el estatus fitozoosanitario, disminuir las exportaciones 
y producción del sector agroalimentario, causando pérdidas 
millonarias y desempleo, así como desabasto de alimentos en 
México.

2. Celebramos el combate a la corrupción y medidas de 
austeridad, pero evitando recortes injustificados del personal 
en el Gobierno Federal y definir a la brevedad funciones y 
responsabilidades en las representaciones estatales, para una 
rápida y eficiente atención a productores, fortaleciendo la toma 
de decisiones desde lo local, evitando un mayor centralismo y 
lentitud en la tramitología.

3. Respetar al Presupuesto de la Secretaria de Agricultura 
y Desarrollo Rural, evitando subejercicios y recortes 
presupuestales. También solicitamos el pronto ejercicio de los 
recursos de programas que atienden al sector agroalimentario.

4. Priorizar los diversos programas que atienden la 
comercialización de cultivos, apertura en tiempo de ventanillas 
y ejercicio del presupuesto de manera eficiente, ya que el ciclo 
agrícola está muy avanzado y los programas para la inversión 
productiva corren el riesgo de perder un año productivo, lo que 
generará pérdidas importantes en el avance en el desarrollo 
rural y que México sea más dependiente de las importaciones de 
granos. 

5. Queremos dejar en claro que somos una asociación civil 
integrada por empresarios productores, organizaciones e 
instituciones académicas, sin ningún tinte político, bandera 
partidista o interés de ser intermediaria de apoyos, por lo que 
solicitamos que se considere el apoyo al sector comercial, ya que 
es la única manera de alcanzar la autosuficiencia alimentaria. 

Nuestro objetivo es representar y vincular a la ciudadanía con los 
derechos que tenemos como mexicanos, de contar con un trabajo 
digno, una alimentación saludable y un impulso al desarrollo de 
la economía de nuestras regiones, con reglas claras, eficientes 
y oportunas que permitan la confianza de inversionistas y la 
tranquilidad de los productores.

Como se puede observar, el Consejo Agroalimentario de Yucatán 
A.C. coincide en los señalamientos realizados por la Comisión 
de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia 
Alimentaria de la Cámara de Diputados; de la Comisión de 
Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de 
la República; así como con la reciente solicitud de las cadenas 
productivas nacionales.

Nuestro Consejo impulsará en coordinación con las Autoridades 
Estatales y los Legisladores Federales una serie de reuniones, 
en donde se manifiesten las necesidades de los productores 
del Estado de Yucatán; para que se considere un mayor 
presupuesto para nuestro Estado en el 2020 y que se fortalezcan 
presupuestalmente dependencias del Gobierno Federal como 
la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de 
Mercados Agropecuarios (ASERCA), Secretaría de Economía, 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA), Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Comisión 
Nacional Forestal (CONAFOR), Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT), entre otros.

Queremos ayudar a alcanzar las metas y objetivos del Gobierno 
Federal, por eso se acordó la elaboración de este documento, 
reiterando que somos aliados de México y de sus autoridades. 
Estamos convencidos que para tener buenos resultados a largo 
plazo, será indispensable que ahora tomemos las decisiones 
correctas, concluye.
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